
На пути огня
Алтайские спасатели направлены в Красноярский край 

на тушение лесных пожаров. В полыхающий регион уже 
прибыли спасатели из Омской области, Республики Ха-
касия и Кемеровской области.

Аэромобильная группировка ГУ МЧС России по Алтайскому 
краю выдвинулась в Красноярск из Барнаула 2 августа. В ее составе 
85 огнеборцев из специализированной пожарно-спасательной 
части и отрядов федеральной противопожарной службы.

Они имеют все необходимое снаряжение и инструменты 
для ведения работ в зоне чрезвычайной ситуации.

Природные пожары охватили значительную территорию 
Республики Саха (Якутия), Иркутской области и Краснояр-
ского края. По данным МЧС России, активными остаются 
470 очагов.

Центр мирового уровня
Алтайский край претендует на создание в регионе 

научно-образовательного центра (НОЦ) мирового уров-
ня. Всего по поручению президента России Владимира 
Путина к 2024 году в стране появится не менее 15 таких 
центров.

Одним из серьезных шагов в этом направлении стало созда-
ние Координационного совета по науке и высшему образова-
нию при губернаторе. Указ о новой структуре глава региона 
Виктор Томенко подписал на днях.

Работа совета будет способствовать включению Алтайского 
края в список регионов, на территории которых будет создан 
НОЦ в сфере агропромышленного комплекса.

Совет – принципиально новый коллегиальный совещатель-
ный орган. В его состав войдут представители ведущих вузов 
и научных организаций, органов исполнительной власти, 
краевого Законодательного Собрания, органов местного са-
моуправления, руководители промышленных предприятий, 
организаций крупного и среднего бизнеса.

Кадастровая палата на проводе
Жители Алтайского края 6 августа по телефону смогут 

получить ответы на вопросы по кадастровой оценке не-
движимого имущества.

Телефон «горячей линии» Кадастровой палаты: (3852) 55-
76-59, доб. 8121 (с 14.00 до 16.00). Квалифицированные специ-
алисты разъяснят порядок проведения кадастровой оценки, 
получение сведений о ее результатах, способы подачи заме-
чаний и деклараций, оспаривания кадастровой стоимости.

Пропусти «скорую»!
С 6 августа вступает в силу Федеральный закон от 

26.07.2019 № 229-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных правона-
рушениях в части обеспечения прав граждан на меди-
цинскую помощь».

Ужесточены санкции за непредоставление дороги «скорой 
помощи». Если раньше за это грозил штраф 500 рублей или 
лишение прав на срок от одного до трех месяцев, то теперь на-
рушителя могут оштрафовать на сумму от 1000 до 5000 рублей 
или ему грозит лишение права управления транспортными 
средствами на срок от трех месяцев до одного года.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Обуть невидимку
В Алтайском крае пла-
нируется производить 
авиационные шины для 
засекреченного россий-
ского «самолета бу-
дущего» под шифром 
«изделие 80».

О нем известно мало: это 
перспективный авиационный 
комплекс дальней авиации, 
который в конце следующего 
десятилетия должен заменить 
Ту-160. Он будет первым оте-
чественным бомбардировщи-
ком, изготовленным с исполь-
зованием технологий «стелс», 
то есть малой заметности.П  

Суперсовременный самолет 
построят по схеме «летающее 
крыло» и его оснастят ракета-
ми, позволяющими наносить 
удары с дальней дистанции.

– В Интернете, кроме силу-
эта этого бомбардировщика, 
вы ничего не найдете, – рас-
сказывает управляющий ди-
ректор ООО «ЯШЗ Авиа» Борис 
Шалагин. – Это будет уникаль-
ный летательный аппарат. 
Сейчас заключен контракт 
на разработку и изготовление 
шин на этот стратегический 
бомбардировщик.

По словам Бориса Шала-
гина, алтайские конструк-
торы также разработали и 
изготовили шины для Sukhoi 
Superjet 100. Это российский 
ближнемагистральный узко-
фюзеляжный самолет, пред-
назначенный для перевозки 
пассажиров на дальность 3000 
или 4600 км. Разработан он 
компанией «Гражданские са-
молеты Сухого» при участии 
иностранных компаний.

Шины на Superjet прохо-
дят испытания. Кроме того, 
сейчас ведется конкурсная ра-
бота по разработке и изготов-
лению шин на пассажирский 
самолет МС-21 (корпорация 
«Иркут»), первый полёт ко-
торого состоялся 28 мая 2017 
года. Торги пройдут 6 августа.

– У нас много и других раз-
работок – военные не стоят на 
месте, – говорит Борис Шала-
гин. – Последнее, что мы сде-
лали и выпускаем серийно, 
– это шины для фронтового 
бомбардировщика Су-57. Го-
сударственные испытания 
закончились в 2018 году.

У  
2 августа губернатор Алтай-

ского края Виктор Томенко 
посетил предприятия «Нор-
тек» и «ЯШЗ Авиа», которые 
участвуют в этих проектах. 
Как известно, обе компании 
работают на мощностях Ал-
тайского шинного комбината.

В ассортименте предпри-
ятий почти 300 наимено-
ваний шин для всех видов 
транспорта. В прошлом году 
запущено в производство 39 
новых моделей, в том числе 
20 – для сельхозтехники, 15 – 
для индустриальной, две – для 
внедорожников, по одной – 

для грузовых и легкогрузовых 
автомобилей.

После экскурсии по про-
изводственным площадкам 
глава региона обсудил с ру-
ководством предприятий 
программу развития данного 
производства в крае.  Губерна-
тор отметил, что сегодня сло-

жилась уникальная ситуация: 
единственным производите-
лем отечественных авиацион-
ных шин является Алтайский 
край. Наши предприятия за-
нимают существенную долю и 
в целом на российском рынке
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  ГЛАВНОЕ .

Время страды
6 августа православная 
церковь чтит память 
первых русских святых 
Бориса и Глеба.

Они стали первыми русскими святыми, их 
канонизировали в лике мучеников-страсто-
терпцев. А в народном календаре братьев ве-
личают Летними, Бессонниками или Борис и 
Глеб Паликопна.

Бориса и Глеба считают заступниками русской 
земли. В их честь возведено много церквей в 
разных городах России.

В народе говорили: пришли Борис и Глеб – 
поспел хлеб, пора начинать страду. Но работать 
в поле в этот день запрещалось. Считалось, что 
обиженные покровители могут наслать пожар 
на поле ослушника.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
6

  ФИНАНСЫ .
Ипотека ушла на каникулы

В сравнении с аналогичным периодом про-
шлого года количество покупок увеличилось в 
1,4 раза. Основная доля покупаемых комбайнов 
– российского производства, сообщает Минсельхоз 
региона. Также куплено 35 самоходных жаток и 
10 кормоуборочных комбайнов.

По итогам первой поло-
вины 2019 года общая 
задолженность жите-
лей Алтайского края 
по ипотеке составила 
82,3 млрд рублей. Из них 
просроченная задолжен-
ность – менее 1%.

С 31 июля в России заработал 
закон об ипотечных каникулах, 
который позволяет заемщи-
кам, оказавшимся в трудной 
ситуации, получить отсроч-
ку платежей. В Отделении по 

Алтайскому краю Сибирского 
главного управления Централь-
ного банка РФ «АП» рассказали, 
кто сможет воспользоваться 
этими каникулами, какие по-
слабления они дадут и как их 
оформить.Ч   ?

Ипотечные каникулы – льгот-
ный период, в течение которого 
заемщик может уменьшить или 
приостановить выплаты ипотеч-
ного кредита.

Кстати, банки и раньше не-
редко шли навстречу своим 
клиентам и давали временные 
послабления. Но раньше финан-
совая организация могла дать 
кредитные каникулы исклю-
чительно на свое усмотрение. 
Теперь же норма прописана в 
законе.

Ипотечные каникулы регу-
лируются ст. 6.1-1 Федерального 
закона от 21.12.2013 № 353-ФЗ 
«О потребительском кредите 
(займе)», изменения внесены 
Федеральным законом № 76-
ФЗ от 01.05.2019.

К   ?
Во время каникул заемщи-

кам будет разрешено не пла-
тить долг совсем либо умень-
шить платежи.

Размер долга не уменьшает-
ся. Все равно придется выпла-
тить ту сумму, которую заняли, 
и на условиях, определенных 
договором.

В то же время период возвра-
та кредита продлевается на срок 
ипотечных каникул.

Таким образом, банк ничего 
не теряет, а человек за время 
каникул может восстановить 
свою платежеспособность.К ?

Максимальный срок таких 
каникул составляет шесть 
месяцев. Заемщик может сам 
решать, с какого дня они нач-
нутся.

В своем заявлении гражда-
нин может определить дли-
тельность льготного периода 
и дату его начала. Но ипотечные 
каникулы должны начаться не 
позже чем через два месяца с 
момента, когда человек обра-
тился за ними.

(Окончание на 2 стр.)
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с., небольшой дождь, 
гроза, утром местами туман. Шторм.
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.

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с,
порывы до 13–18 м/с,
в отдельных районах умеренный 
дождь, гроза. Шторм. Пожаро-
опасность.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,
3-8 м/с, местами порывы
до 13 м/с. Без осадков. Утром 
местами туман. Шторм.
Пожароопасность.

7 августа

8 августа

Иногда кредит становится непосильной ношей.

Губернатору показали производственные площадки.

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

150 

  
 

Большие размеры, большая работа.
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Главное – хороший настрой. Собрать покрышку – дело не простое.
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П  
– У алтайских предпри-

ятий сложилась хорошая 
репутация, – сказал Виктор 
Томенко. – Они провели ре-
конструкцию и модернизацию 
производства, уже работает 
новое оборудование, и даже 
невооруженным глазом виден 
эффект самой организации 
работы. А значит, экономи-
ческий эффект, потенциал, 
который предприятия могут 
использовать для того, чтобы 
держать или даже расширять 
на рынке свое место. Мы долж-
ны наши предприятия по про-
изводству шин интегрировать 
в программы комплексного 
ускоренного развития эконо-
мики Алтайского края. Здесь 
нам потребуется и взаимо-
понимание, и объединение 
усилий, чтобы в дальнейшем 
выступать единым фронтом 
перед институтами развития, 
перед федеральными органа-
ми власти, от которых зави-
сит доступ к более дешевым 
инвестиционным ресурсам, 
более длинным. А что каса-
ется регулирования этой 
деятельности, то поддержка 
региональных властей также 
будет обязательной.«В   !»

Управляющий директор 
«Нортек» Игорь Канаков заве-
рил губернатора, что алтай-

ские шинники твердо стоят на 
ногах. Доля предприятия в об-
щероссийском производстве 
неуклонно растет в последние 
шесть лет.

– Мы четко отслеживаем 
спрос на нашу продукцию, 
– говорит Игорь Канаков. – 
Сейчас занимаем 43% рынка 
по производству сельскохо-
зяйственных шин. Наше пред-
приятие единственное такое 
в стране, которое может вы-

полнить практически любой 
заказ. Если надо 20 шин – мы 
их сделаем, если две тысячи 
– тоже не проблема. За счет 
этого мы спокойно пережили 
два последних кризиса. Если 
на других производствах было 
падение, то мы практически 
не заметили его – ни в объеме 
выпускаемой продукции, ни в 
ценовой политике. Наша про-
дукция востребована не толь-
ко в России, но и за рубежом. 

Некоторые образцы втрое 
дешевле западных аналогов 
при том же уровне качества.Ч   ?

Доля «Нортек» в общерос-
сийском производстве шин 
в четырех группах (грузовые, 
легкогрузовые, сельхозшины 
и индустриальные) по итогам 
2018 года составила почти 
23%. Прирост с 2012 года – в 
1,9 раза. По производству шин 
для индустриальной техни-
ки этот показатель составил 
55,2%. Более того, за послед-
ние пять лет доля компании 
в общероссийском выпуске 
индустриальных шин выросла 
в десять с лишним раз. В этом 

сегменте «Нортек» является 
лидером с 2016 года.

Завод «ЯШЗ Авиа» – един-
ственный завод авиашин в 
России, который обеспечи-
вает нужды Минобороны, 
МЧС, других госструктур, 
российских авиакомпаний 
и корпораций – производи-
телей авиационной техники. 
Реализует автошины оптом 
на всей территории России 
и активно работает с зару-
бежными потребителями. В 
числе постоянных покупате-
лей – фирмы Азербайджана, 
Армении, Болгарии, Венгрии, 
КНДР, Кубы, Сербии, Монго-
лии и многих других стран.

– Темпы нашего разви-
тия позволят на ближайшие 
два года наращивать произ-
водство, а потом мы можем 
столкнуться с тем, что сердце 
нашего завода – подготови-
тельное производство выйдет 
на максимальные мощности 
и дальше не удастся чисто тех-
нически увеличивать объемы 
выпуска, – посетовал Игорь 
Канаков. – Мы разработали 
программу модернизации, 
сделали расчеты окупаемо-
сти, затрат, предварительно 
проработали компоновки, пла-
ны размещения, подобрали 
оборудование у зарубежных 
производителей. Стоимость 
инвестпроекта составит по-
рядка 2 млрд рублей со сроком 
окупаемости четыре – пять 
лет. Мы начинаем поиски 
либо соинвестора, либо рас-
сматриваем какие-то формы 
государственной поддержки 

– гарантий под линию креди-
тования. Если правительство 
края нам окажет содействие 
в этом вопросе, то мы гаран-
тируем, что завод будет раз-
виваться дальше такими же 
темпами, которыми мы ра-
ботаем в последние пять лет.Н  

Шинники просят помочь 
внести свою продукцию в 
перечень сельхозизделий, на 
которые распространяются 
дотации государства на за-
пасные части. Еще попросили 
открыть на базе шинного про-
изводства федеральный испы-
тательный центр. «На Алтае 
имеется научная, конструк-
торская и производственная 
база, а также АлтГТУ, который 
может готовить специалистов 
для такой работы, – сказал 
Игорь Канаков. – Мы просим 
вас уделить внимание этому 
вопросу».

Глава региона дал поруче-
ние министру промышлен-
ности и энергетики края 
Александру Климину кури-
ровать этот проект. Органи-
зация федерального центра 
позволит на месте сертифи-
цировать продукцию в соот-
ветствии с международными 
стандартами. А это не только 
импортозамещение, но и пол-
ноценный выход на внешние 
рынки шин для гражданской 
авиации.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  НОВОСТИ .

  КРИМИНАЛ .

Второй дом для малышей
В селе Воеводском Целинного района построят детский 

сад на четыре группы. 53 млн рублей на это выделены из 
краевого бюджета.

Садик будет состоять из трех одноэтажных блоков и одного 
двухэтажного. Общая площадь – 1000 кв. метров. В нем будут 
четыре группы – для детей младшего, среднего, старшего воз-
растов и подготовительная для будущих первоклассников.

К зданию уже проведен водопровод, по завершении летнего 
периода планируется провести электрику, оштукатурить стены 
первого этажа, а также приступить к установке на территории 
четырех детских площадок и малых архитектурных форм.

Подготовила Мария СТРЫГИНА

Молния и самолёт
На Барнаул в ночь с 4 на 5 августа обрушилась непогода с 

сильным порывистым ветром, ливнем и грозой. Из-за слож-
ных погодных условий в краевом центре не смог приземлить-
ся самолет из Антальи.

Как рассказали «Алтайской правде» в Международном аэро-
порту имени Германа Титова, воздушное судно, выполнявшее 
рейс Анталья – Барнаул, должно было приземлиться в час ночи. 
Но из-за метеоусловий самолет направили на запасной аэродром 
Толмачево (Новосибирск). Лишь в 03.22 самолет приземлился 
в Барнауле.

Обратно в курортный и портовый город на юге Турции са-
молет также вылетел с задержкой на два часа.

Стали ветеранами
Еще 468 жителям региона присвоено почетное звание 

«Ветеран труда Алтайского края». Соответствующий указ 
подписал губернатор Виктор Томенко.

Среди награжденных – жители Алейска, Барнаула, Бийска, 
Белокурихи, а также других городов и районов.

Отметим, данное звание дает человеку право на ряд мер 
социальной поддержки. В том числе – ежемесячная денежная 
выплата в размере 615 рублей, компенсация 50% расходов на 
оплату жилищно-коммунальных услуг и др. Также ветераны 
труда могут приобрести проездные билеты на все виды город-
ского и внутрирайонного общественного транспорта (кроме 
такси) по льготной цене 330 рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Утилизировали...
в карман

Вынесен приговор по уголовному делу о мошенничестве 
и легализации денег в особо крупном размере при утилиза-
ции опасных отходов. Речь идет о 40 миллионах 800 тыся-
чах рублей. Нажились на утилизации опасных отходов трое 
предпринимателей из Бийска.

Как сообщили в региональном СКР, предприимчивые биз-
несмены осуждены от 4 до 6,4 года лишения свободы условно. 
Также им назначены штрафы от 300 до 800 тысяч рублей.

Кроме того, судом будет рассмотрен гражданский иск о воз-
мещении осужденными суммы причиненного преступлением 
ущерба. Следователем был наложен арест иска на имущество 
фигурантов дела на сумму более 70 миллионов рублей.

По данным регионального Следкома, в 2016 году компания, 
во главе которой стоял один из обвиняемых, прошла конкурс 
и заключила договор по перевозке, обезвреживанию и захо-
ронению опасных отходов Бийского производственного объе-
динения «Сибприбормаш». По документу отходы нужно было 
отправлять на специальный полигон.

Следствие полагает, что трое обвиняемых составляли фик-
тивные документы, в которых говорилось, что отходы якобы 
утилизируют правильно. На самом деле загрязненный грунт 
перевозили в не предназначенное для этого место в Бийске.

Средства, которые нужно было направить на утилиза-
цию, похитили. Сумма превысила 40 миллионов 800 тысяч 
рублей.

Подготовила
 Светлана РУСИНА

К   ?
Те, кто оказался в сложной 

жизненной ситуации и временно 
не может справляться с выпла-
тами по кредиту.

В законе прописаны следую-
щие ситуации:

1. Потеря работы и регистра-
ция в органах службы занятости.

2. Получение инвалидности 
I или II группы.

3. Нетрудоспособность больше 
двух месяцев, включая отпуск 
при рождении ребенка.

4. Доход снизился более чем 
на 30%, и платежи по кредиту 
стали превышать 50% дохода.

5. Количество иждивенцев 
увеличилось, одновременно 
уменьшился доход более чем 
на 20%, а выплаты по кредиту 
превысили 40% дохода.К  ?

Как поясняет управляющий 
Отделением Барнаул Банка Рос-
сии Татьяна Винокурова, чтобы 

получить ипотечные каникулы, 
человеку достаточно написать 
заявление в банк с соответству-
ющим требованием.

Кредитор рассмотрит его за 
пять рабочих дней. При этом 
заемщик прикладывает к сво-
ему требованию документы, 
подтверждающие трудную жиз-
ненную ситуацию.С   ?

Ипотечные каникулы можно 
взять только один раз по действу-
ющему кредитному договору.

Впрочем, остается право об-
ратиться в банк за новыми по-
слаблениями. Но решать в этом 
случае будет уже только банк.М    ?

Нет. В этом как раз состоит 
нововведение этого закона. Заем-
щикам, которые соответствуют 
всем критериям, банк отказать 
не вправе.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В крае завершился отбор 
участников нового много-
обещающего проекта «Кадры 
будущего для регионов». Для 
первых ласточек, подростков 
из трех муниципальных обра-
зований, это замечательный 
опыт работы в командах 
социального проектирования 
и профессиональная ориен-
тация прежде всего в мире 
множества направлений IT.П

«СиСорт» принимал гостей – ребят 
из промышленно-экономического 
колледжа, педагогического лицея 
и гимназии № 42, которых объеди-
нила тема «Паутина светосортиров-
ки». Они старались не пропустить 
ни слова из рассказа своего гида, 
исполнительного директора пред-
приятия. Виталий Савинков и сам 
волновался – нечасто ему приходится 
бывать экскурсоводом.

Облачились в спецодежду, крат-
кий инструктаж по технике безопас-
ности – ни ногой за желтые линии! – и 
наконец молодые и нетерпеливые по-
падают в царство электроники и циф-
ровых технологий. Каждый из них 
так или иначе связан с IT, занимается 
исследовательскими работами, про-
бует свои силы в программировании. 
Но и для них поход на инновационное 
предприятие, поставляющее свои 
фотосепараторы во многие страны 

мира, словно открыл глаза. Оказы-
вается, промышленные модели типа 
«Зоркий» помимо основного своего 
назначения выдавать чистый, без 
примесей, сыпучий продукт умеют 
петь, да еще и под цветомузыку! Под-
росткам, интересующимся физикой 
и математикой, понятно, что так ра-
ботают запрограммированные на 
нужную частоту клапаны, но как зву-
чит! Глаз не отвести от насыщенного 
красного, когда сортируется гречка, 
и зеленого, если сырье – пшено, хотя 
это всего лишь полоски спектра …  

Сергей Волчков, второкурсник Ал-
тайского промышленно-экономиче-
ского колледжа, проходит обучение 
по специальности «информационная 
безопасность», занимается разработ-
кой программного обеспечения, пи-
шет софт для микроконтроллеров, 
обучающих модулей. Объяснения 
местных айтишников, как работает 
сложная технологическая цепочка, 
он слушает внимательно. Ему явно 
нравится, что на высокотехноло-
гичном предприятии, где трудятся 
представители тридцати профессий, 
сфера IT – преобладающая.

– Пока учусь, хватаюсь за любую 
возможность роста личностного 
и профессионального. Заводская 
практика на «СиСорте» для меня 
прежде всего это опыт разработки 
программных продуктов для про-
изводства, – говорит парень.

Мария Леонтьева из гимназии 
№ 42 перешла в 11 класс. Она рас-
суждает с редкой для нынешних 
девушек прагматичностью:

– Узнав о проекте, я решила, что 
пойду. Но участие – это минимум. Для 
меня «Паутина светосортировки» мо-
жет стать продолжением школьных 
исследований в области цифровиза-
ции. Если удастся включить в них 
новую страницу, если поступит в 
будущем от этого работодателя пред-

ложение профессионального сотруд-
ничества – приму его, скорее всего.

«Кадры будущего для регионов» – 
это три группы участников. Учащиеся, 
которым уже исполнилось 14. Тьюто-
ры – студенты системы среднего и 
высшего профессионального образо-
вания. Работодатели инновационных 
учреждений, понимающих, что циф-
ровая перезагрузка производственных 
мощностей невозможна без вот этих 
ребят, продвинутых, целеустремлен-
ных, задающих умные вопросы.Ч  

Проект стартовал в мае, на первом 
его этапе участниками стали ребята 
из Барнаула, Бийска, Заринска – и 
тридцать предприятий, готовых к 
работе в новом для себя образова-
тельном формате.

Стоп. В новом ли? Заместитель 
министра образования и науки 
Алтайского края Галина Синицы-
на считает, то это хорошо забытое 
старое. «Когда-то очень давно», как мо-
лодежь говорит про советское время, 
предприятия напрямую работали с 
профессиональными образователь-

ными учреждениями, участвовали в 
их адресной подготовке и получали 
в итоге специалистов нужного им 
уровня и компетенций. Именно та-
кое сотрудничество производствен-
ников со школами, профлицеями, 
вузами способно сегодня повысить 
качество экономики региона, уве-
рена Галина Синицына. И в итоге 
решить задачу, поставленную перед 
страной президентом Путиным, – 
поднять экономику России до уровня 
топ-десятки ведущих стран.

– Чтобы выполнить намеченное, 
необходима перезагрузка всех сфер, 
в том числе и подготовки кадров. 
Это первый подобный опыт, пилот-
ный проект «Кадры будущего для 
регионов» в стадии запуска. Край 
присоединился к двадцати другим 
регионам страны, готовым его ре-
ализовать. Думаю, со временем в 

него войдут новые участники – дети, 
учебные заведения, предприятия. 
Условия участия и вся необходи-
мая информация – на специально 
созданном портале, по поисковику 
акипкро.22. Заходите, узнавайте, 
подключайтесь к формированию 
новых групп для будущих проектов, 
– приглашает собеседница.

Интересно, что у каждого муници-
палитета, вошедшего в проект, своя 
специфика. Если для Барнаула это 
разработка обеспечения наукоемких 
производств, то для Заринска – эко-
логические программы, связанные 
прежде всего с деятельностью гра-
дообразующего «Алтайкоксохима» и 
его влиянием на окружающую среду.

По сути, это то самое непрерыв-
ное образование, когда школьник 
вместе с наставником проходит путь 
от замысла до завершения проекта, 
приобретает навыки, выполняя что-
то самостоятельно. Специалисты 
считают, что только в такой систе-
ме подготовки кадров, от школы 
до производства, можно воспитать 
человека жизнеспособного в про-
фессиональном становлении и са-
мореализации. Очень нужный для 
региона, испытывающего серьезный 
кадровый дефицит, проект, именно 
поэтому его поддерживают власти 
края. У взрослых его участников есть 
только одно сожаление – о том, что 
не стартовал он несколькими годами 
раньше. Ведь кадры по-прежнему 
решают всё. 

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ .

  ФИНАНСЫ .

О чём поёт «Зоркий»

Обуть невидимку
(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Ипотека ушла 
на каникулы

Алтайские шинники могут выполнить любой заказ.

СПРАВКА
За январь – июнь жители края взяли около 9,5 тысячи 
ипотечных жилищных кредитов на 14,5 млрд рублей. 
Средневзвешенный срок кредитования составил почти 
17 лет. Если в январе средневзвешенная процентная 
ставка равнялась 9,9%, то к апрелю она повысилась до 
10,6%. В мае наметилась тенденция к снижению, и уже в 
июне ставка была 10,3%.

 «Н»   
 

43 % 

Виталий Савинков с группой учащихся. Мария Леонтьева – участница проекта.

Б    
     «А», 
 В  «Н», 
    
.
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Форум «Территория ответственности» популярен у молодежи.

Движение вверх

Н  «П » -
     
 -.

  ФОРУМ .
В Рубцовском районе гото-
вятся принять 200 участни-
ков краевого молодежного 
форума.

В этом году Рубцовский район 
выиграл грант губернатора Алтай-
ского края в сфере молодежной 
политики в 300 тыс. руб. Конкурс-
ная комиссия поддержала проект 
проведения краевого молодежного 
образовательного форума «Терри-
тория ответственности 2019».Н   

Форум проводится в четвертый 
раз. За это время он вырос с район-
ного до краевого, трижды получал 
гранты различного уровня вплоть 
до президентского.

Идея молодежного форума в Руб-
цовском районе родилась на другом 
форуме, АТР, у молодого предприни-
мателя и известного общественника 
из Новониколаевки Дмитрия Свищо 
и Николая Кляйна, председателя 
комитета по культуре администра-
ции района.

Первоначальные планы были 
скромными: научить порядка 30 
молодых жителей района, как пра-
вильно оформлять общественно 
значимые проекты. Глава района 
Петр Афанасьев идею поддержал, но 
с условием, что охват должен быть 
более широким, до 100 человек. 
Для проведения такого серьезного 
мероприятия была сформирована 
команда проекта, в которую помимо 
авторов вошли Иван Безгинов, Ирина 
Кляйн и Наталья Мальцева.

Первый форум «Территория от-
ветственности» провели в 2016 году 
за счет средств муниципальной 
программы «Молодежь Рубцовско-
го района».

– Мы кое-чему научились, – вспо-
минает заведующий отделом по 
делам молодежи Иван Безгинов, – и 
на следующий год написали пол-
номасштабный проект, выиграли 
губернаторский грант. Форум стал 
окружным. Правда, выделенных 
губернатором 100 тыс. рублей ока-
залось недостаточно и нам вновь 
пришлось прибегнуть к помощи 
муниципальных средств.

Воодушевившись, активисты 
района в 2018 году замахнулись и 
на губернаторский, и на президент-
ский гранты. Получилось! Первый 
составил 80 тыс. руб., второй – поч-
ти 500 тыс. руб.

В нынешнем году форум вырос 
до краевого масштаба. С президент-
ским грантом не повезло, зато из-
менилась сумма губернаторского, 

увеличившись до 300 тыс. рублей. 
Конечно, не обойдется без поддерж-
ки муниципалитета.

Форум «Территория ответствен-
ности» состоится обязательно! Он 
пройдет на территории детского 
лагеря отдыха «Золотая рыбка» с 23 
по 25 августа. Заявки от представи-
телей всех муниципалитетов Ал-
тайского края принимаются до 10 
августа в электронном виде. Ссылку 
для подачи заявки можно найти в 
группе VK https://vk.com/rubto. Всего 
ожидается 200 участников.П  

Иван Безгинов рассказал, что 
работа форума будет организована 
по пяти направлениям.

Площадка «Предприниматель-
ская среда» соберет представите-
лей малого бизнеса. Они совместно 
разработают модель сообщества 
сельских предпринимателей, чле-
ны которого будут сотрудничать на 
взаимовыгодных условиях.

Участниками площадки «Соци-
альное предпринимательство» ста-
нут молодые родители.

Кстати, впервые эти площадки 
представлены как отдельные.

На площадке «Проектный под-
ход» участники познакомятся с ос-
новами социального и бизнес-про-
ектирования.

С «Молодежным активом» уз-
нают все о студенческих отрядах, 
стажировках, молодежных проек-
тах, акциях и форумах. Активные 
игры, вечерние песни под гитару и 
тренинги – вот далеко не полный 
список того, что ждет участников.

«Творческая лаборатория» зо-
вет к поискам и экспериментам, 
встречам с экспертами и деяте-
лями культуры и искусства, раз-
работке творческих проектов и 
их дальнейшему обсуждению в 
открытом режиме.

На каждой из них будет задей-
ствовано примерно по 35 человек. 
Ожидается приезд интересных экс-
пертов из городов Алтайского края 
и не только.О    

По мнению Ивана Безгинова, 
именно на таких форумах и фор-

мируется молодежный актив рай-
она. Многие проекты или идеи, 
родившиеся здесь, получают 
развитие.

Самый «звездный» пример – 
предприниматель из Веселояр-
ска Анна Смирнова. Именно на 
«Территории ответственности» 
она поняла, в каком направлении 
может и должна развиваться, а 
затем организовала КФХ, стала 
его главой, получила губернатор-
ский грант на развитие товар-
но-молочной фермы и успешно 
занимается бизнесом. Возможно, 
ее пример вдохновит молодых 
сельчан, которые тоже хотели бы 
открыть свое дело, но не знают, с 
чего начать. А эксперты укажут 
путь, по которому можно пройти.

Из идей форума возник студен-
ческий отряд Рубцовского района 
«СОВА». На него возлагаются боль-
шие надежды как на движущую 
силу, способную заниматься мо-
лодежными проектами.

Продолжается работа по созда-
нию и развитию ресурсного центра, 
который объединил бы активных 
молодых людей района.

Возможно, и нынешний форум 
удивит нестандартными идеями 
и зажжет новые звезды. Увидим 
через несколько недель.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото из архива газеты 

«Хлебороб Алтая»)  АГРОВЕСТИ.
Комбайнёры 
в бескозырках

Власти Омской области намерены организо-
вать новый маршрут экспорта зерна через Север-
ный морской путь.

Об этом рассказал губернатор Омской области 
Александр Бурков на встрече с зампредседателя 
правительства Алексеем Гордеевым. Маршрут бу-
дет пролегать через Иртыш, Обь до Ямала и далее 
Севморпутем до Японии.

Первая партия – 50 тыс. т зерна – планируется к 
отправке уже в этом году, что будет своеобразным 
открытием «окна в Азию». Бурков отметил, что для 
реализации этого проекта необходимо открыть в 
порту Сабетта сертифицированный пункт пропу-
ска, в котором будет осуществляться карантинный 
фитосанитарный контроль. Этот вопрос Гордеев по-
ручил проработать совместно с Россельхознадзором.

В данный момент инфраструктуры для перевозок 
зерна по Северному морскому пути нет и эконо-
мика этого направления, по мнению экспертов, 
совершенно непонятна.

Обойдёмся без 
сарафанного радио

В России появился сервис «Скотный двор», по-
зволяющий покупать и продавать сельхозживот-
ных на самых выгодных условиях в странах СНГ 
(по условиям и срокам поставки, породам скота 
и т. д.), причем по наиболее выгодным ценам.

Потенциальный покупатель может позвонить по 
телефону или прислать заявку по электронной по-
чте, указав свои основные пожелания. Какая порода 
скота ему нужна, сколько голов, какого возраста, 
необходимые сроки и условия поставки, наличие 
документов. Как только заявка сформирована, со-
общение о новом лоте мгновенно разлетается при 
помощи СМС и электронной почты заводчикам 
скота именно этой породы.

Для покупателей это бесплатно, а продавец пла-
тит небольшую комиссию со сделки.

– Фермеры и хозяйства, которые закупают скот для 
агробизнеса, обычно находят поставщиков по сара-
фанному радио или случайному поиску в Интернете. 
Сервис позволит им за два дня находить самое лучшее 
предложение, экономить до 40% денег и находить опти-
мальные по срокам, логистике варианты, – рассказывает 
основатель проекта Александр Гавриленко.

Слива – в запрете
Россельхознадзор с 10 августа приостанавлива-

ет ввоз в Россию семечковых и косточковых куль-
тур из Китая из-за случаев поставок продукции, 
зараженной карантинными объектами.

Запрет будет распространяться на сливы, некта-
рины, абрикосы, персики, алычу, вишню, черешню, 
яблоки, груши и айву, уточнили в ведомстве.

Штрафы 
за «вредность»

Правительство РФ установило порядок про-
ведения организациями, осуществляющими 
водоотведение, инвентаризации сброса загряз-
няющих веществ в окружающую среду. Соответ-

ствующее постановление кабмина вступило в 
силу 31 июля.

Документ касается организаций, которые зани-
маются водоотведением или эксплуатируют цен-
трализованные системы водоотведения поселений 
или городских округов. С 31 июля они обязаны 
проводить инвентаризацию веществ, перечень 
которых приводится в постановлении. Среди них 
– железо, сульфаты, ртуть и цианид, мышьяк и его 
соединения, свинец, нефтепродукты. Установлено, 
что отбор проб будут проводить раз в месяц или в 
квартал в зависимости от объёма сбросов.

Ранее штрафы за сброс вредных веществ в воду 
составляли 20 – 50 тысяч рублей, а загрязнение 
атмосферы стоит до 250 тысяч рублей. Сейчас 
за нарушение требований к охране водных объ-
ектов, которое может повлечь их загрязнение, 
должностным лицам придётся заплатить от 50 
до 80 тысяч рублей штрафа, а юрлицам – от 150 
до 300 тысяч.

Доход под солнцем
Фермеры для снижения затрат и дополнитель-

ного дохода начали размещать на полях солнеч-
ные электростанции и зарабатывать на продаже 
излишков электроэнергии.

Согласно отчету Ассоциации по устойчивой 
энергетике Северной Каролины (США) от 2017 года, 
солнечная энергия в штате приносит 30% дохода 
средней частной ферме. С 2004 года успешно за-
рабатывают на солнечном «урожае» и в Европе. 
Одним из первых это начал делать немец Хайнер 
Гертнер, получивший в наследство убыточный 
свинокомплекс своего отца. Чтобы рассчитаться с 
долгами, фермер установил на поле свыше 10 тыс. 
солнечных панелей и добился от властей разре-
шения на обеспечение электричеством деревни 
Буттенвизен. Продавая солнечное электричество, 
он смог ежегодно получать более $600 тыс.

Для сбора солнечной энергии не обязательно 
иметь пустые участки. Даже выгоднее, когда сол-
нечные электростанции размещаются на засеянных 
полях и создаются так называемые агривольтаиче-
ские фермы. В отличие от стандартных солнечных 
электростанций в агривольтаике солнечные панели 
поднимаются с помощью опор на 4 – 6 м с расстоя-
нием, достаточным для того, чтобы сельскохозяй-
ственная техника могла беспрепятственно работать. 
Сравнительный анализ французских ученых из 
Национального института сельскохозяйственных 
исследований о влиянии солнечных панелей на 
растения показал, что затенение посадок на 50% 
давало больший урожай овощей, ягод и пшеницы, 
чем под открытым солнцем.

В России известен пример красноярского ферме-
ра-коневода, который установил у себя солнечную 
электростанцию из девяти панелей за 200 тыс. руб. 
и окупил ее уже на стадии покупки. Чтобы присое-
диниться к электрическим сетям, хозяйство должно 
было заплатить более 1 млн рублей и ежемесячно 
перечислять деньги в снабжающую организацию.

Правда, в отличие от всего мира в России пока 
нельзя продавать излишки электроэнергии, законо-
проект об этом еще обсуждается в Госдуме. Однако 
и без продажи потенциал применения солнечной 
энергетики в сельском хозяйстве огромен. Напри-
мер, аграрии могут использовать фотоэлектриче-
ские технологии для перекачки воды и полива, 
обогрева и снабжения электричеством теплиц, 
для автоматической дойки коров и охлаждения 
молока, а также в других производственных циклах.

По материалам российских и зарубежных СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ

Фермеры учатся зарабатывать на солнечной энергии.

 Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 
501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение о согласовании 
проекта межевания

земельных участков, выделяемых из земель 
Солонешенского сельсовета, с кадастровым 
№ 22:43:060001:49, с местоположением: с. Со-
лонешное, лог Пашин. 

Заказчик: Еранкин А.Г., 659690, с. Соло-
нешное, ул. Паршина, д. 80. 

Кадастровый инженер: Меркулов А.И., 
№ аттестата 22-12-57, Алтайский край, Соло-
нешенский район, с. Солонешное, ул. Крас-
ноармейская, 19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. 

Ознакомиться с проектом межевания, 
представить обоснованные возражения мож-
но в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу кадастрового 
инженера.

Извещение о согласовании 
проекта межевания

земельных участков, выделяемых из земель 
Березовского сельсовета, с кадастровым 
№ 22:43:010001:37, с местоположением: с. Бе-
резовка, лог Гладков.

Заказчик: Свиридов С.В., 659682, с. Бере-
зовка, ул. Горная, д. 29. 

Кадастровый инженер: Меркулов А.И., 
№ аттестата 22-12-57, Алтайский край, Соло-
нешенский район, с. Солонешное, ул. Крас-
ноармейская, 19, пом. № 5, atisoln@altbti.ru, 
тел. 8 (385-94) 22-0-05. 

Ознакомиться с проектом межевания, 
представить обоснованные возражения мож-
но в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу кадастрового 
инженера.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»

Г. Барнаул, проезд Южный, 12-б.
Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел/факс 50-28-97.

производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, 
СМД, КамАЗ.

Дизель-электростанции 
от 30 до 200 кВт.

Информационное сообщение 
о торгах по продаже имущества 
ИП Главы К(Ф)Х Высоцкого Г.Н.

Организатор торгов (ОТ) – конкурсный 
управляющий ИП Главы К(Ф)Х Высоцкого Г.Н. 
(658766, АК, Панкрушихинский район, п. Пе-
тровский, ул. Степная, д. 28, ИНН 226200136625, 
ОГРНИП 304228609800019, СНИЛС 05852022550) 
Метла Андрей Анатольевич (656067, АК, г. Бар-
наул, а/я 4159, metla1980@rambler.ru, +7-961-
997-5533, член Ассоциации «РСОПАУ» (ИНН 
7701317591, ОГРН 1027701018730, 119121, Мо-
сква, 2-й Неопалимовский пер., д. 7, п. 1, дей-
ствующий по решению Арбитражного суда 
АК, дело № А03–6986/2017 от 17.04.2018, с 08.00 
11.09.2019 проводит открытые по составу участ-
ников и форме предложения о цене торги 
в форме аукциона на ЭТП «Межрегиональ-
ная Электронная Торговая Система» (http://
www.m-ets.ru, далее – сайт) по продаже иму-
щества ИП Главы К(Ф)Х Высоцкого Г.Н. – 
Лоты с НЦ: 1. УАЗ-Патриот, 2013 г. в. – 
288 000 руб.; 2. Стройматериалы от разбора – 
396 461 руб.; 3. Неж. здание, S 549,1 кв. м, кад. 
№ 22:32:020005:125 – 468 000 руб.; 4. Зем. уч. с/х 
наз. S 1 864 000 кв. м, кад. № 22:32:020003:75 – 
600 000 руб.; 5. Зем. уч. с/х наз. S 8 300 000 
кв. м, кад. № 22:32:020003:72 – 2 321 000 руб.; 
6. Зем. уч. нас. пунктов S 2500 кв. м, кад. 
№ 22:32:020005:79 – 64 000 руб.; 7. Зем. уч. нас. 
пунктов S 300 кв. м, кад. № 22:32:020005:30 – 
11 000 руб.; 8. Зем. уч. нас. пунктов S 6600 кв. м, 
кад. № 22:32:020005:127 – 178 000 руб.; 9. Трак-
тор К-700А, г/н 1211ЕА22 – 579 000 руб.; 10. 
Плющилка Е-303, г/н 3924ЕА22 – 286 000 руб.; 
11. Комб. ЗУ СК-5М, г/н 2525АЭ22 – 28 000 руб.; 
12. Комб. ЗУ СК-5М, г/н 3921ЕА22 – 70 000 руб.; 13. 
Тр. «Беларус-80.1», г/н 9036 АТ 22 – 338 000 руб.; 
14.Молодняк КРС 209 гол. – 4 000 000 руб.; 
15. Лошади 56 гол. – 3 031 500 руб.; 16. А/м АЦ 
4616-01, 2010 г. в. – 417 500 руб.; 17. А/м Ford 
Escare, 2002 г. в., 25 – 249 500 руб.; 18. Комб. ЗУ 
РСМ 101 «Вектор-410», 2010 г. в. – 1 771 500 руб.; 
19. МТЗ-80, 1988 г. в. – 158 500 руб.; 20. ГАЗ АЦ5375, 
1992 г. в. – 56 000 руб.; 21. «Беларус-82.1-СМ», 
2012 г. в. – 534 000 руб.; 22. ХТЗ-17221, 2009 г. в. – 
1 039 000 руб.; 23. УАЗ-330363, 2011 г. в. – 
175 500 руб.; 24. «Беларус-1221», 2006 г. в. – 
570 500 руб.; 25. «Беларус-82.1», 2007 г. в. – 
405 000 руб.; 26. «Беларус-82.1», 2014 г. в. – 
687 000 руб.; 27. БДТМ-3П-03 А, 2009 г. в. – 
137 500 руб.; 28. УОМЗТ-4000, 2010 г. в. – 148 500 руб.; 
29. КД-720М, 2011 г. в. – 215 500 руб.; 30. Оч. маш. 
СМ-4, 2004 г. в. – 13 000 руб.; 31. Оч. маш. СМ-4, 
1987 г. в. – 104 500 руб.; 32. ЛДГ-10, 1987 г. в. – 
86 000 руб.; 33. КПЭ 3,8 А, 1987 г. в. – 40 000 руб.; 
34. Плуг ПЛН 6-35, 2005 г. в. – 38 000 руб.; 35. 
ПЛН 4-35, 2005 г. в. – 15 500 руб.; 36. ПЛН 8-35, 
2010 г. в. – 51 500 руб.; 37. ОП-2000-18м («Руслан»), 
2011 г. в. – 114 500 руб.; 38. ПРФ-145, 2012 г. в. – 
178 000 руб.; 39. ПРФ-145, 2008 г. в. – 115 500 руб.; 
40. СЗП 4,2 (4 ед.), 2000 г. в. – 139 000 руб.; 
41. КПП-2 (4,2), 2008 г. в. – 159 000 руб.; 
42. ЖВН-6 (6У), 2013 г. в – 122 500 руб.; 43. КПП-5,2 
(4,2), 2007 г. в. (металлолом) – 159 000 руб.; 
44. Грабли к.-п. – н. RP-8 (RP-8V), 2014 г. в. – 
52 500 руб.; 45. СЗС-2,8 (5 ед.), 2011 г. в. – 27 1500 руб.; 
46. Зем. уч. с/х н. S 620 000 кв. м, кад. 
№ 22:32:020003:749 – 321 000 руб.; 47. Зем. уч. 
с/х н. S 510 000 кв. м, кад. № 22:32:020001:0148 – 
264 000 руб.; 48. Зем. уч. с/х н. S 33 4000 кв. м, 
кад. № 22:32:020001:0156 – 173 000 руб.; 49. КРС 
дойные, 50 гол. – 1 968 500 руб.

Победитель торгов – лицо, предложив-
шее наибольшую цену за имущество. Для 
участия в торгах необходимо оплатить за-
даток на счет должника до окончания пе-
риода приема заявок и подать заявку на 
участие в торгах, соответствующую требо-
ваниям ФЗ о банкротстве № 127, с приложе-
нием документов, установленных п. 11 ст. 110 
ФЗ № 127. Подведение итогов в 10.00 11.09.2019 
по адресу ОТ, с размещением на сайте в со-
ответствии с ее регламентом.

Прием заявок, подписание договоров о за-
датке в соответствии с регламентом ЭТП с 
00.00 05.08.2019 до 05.00 09.09.2019. Шаг тор-
гов на повышение 5% от НЦ. Задаток в раз-
мере 10% от НЦ лота оплачивается на р/сч 
40802810818000000665 в Алтайский РФ АО 
«Россельхозбанк», к/сч 30101810100000000733, 
БИК 040173733, ИНН 7725114488. В случае непо-
ступления задатка на р/сч должника на 05.00 
09.09.2019 задаток считается непоступившим. 
Договор купли-продажи заключается в соот-
ветствии с требованиями ст. 110 ФЗ № 127 с 
победителем торгов. Покупатель обязан упла-
тить цену, определенную на торгах, не позд-
нее 30 дней с даты заключения договора на 
р/сч должника № 40802810518000000664. Под-
робные сведения о составе и характеристике 
имущества на сайте и www.fedresurs.ru. Озна-
комление с порядком оформления участия, 
перечнем и требованиями к документам на 
сайте. Ознакомление с имуществом по согла-
сованию с ОТ. НЦ – начальная цена в руб. (без 
НДС). Время по тексту: мск.

Преимущественное право приобретения 
лотов имеют лица, занимающиеся производ-
ством с/х продукции и владеющие земельными 
участками, непосредственно прилегающими 
к земельному участку должника. Указанные 
лица могут заявить о своем желании приобре-
сти имущество и имущественные права в те-
чение месяца с момента опубликования дан-
ного объявления в газете «Алтайская правда».

Торги, объявленные на сайте 30.05.2019 в 
08.00, признаны не состоявшимися в связи 
с отсутствием заявок участников.

Реклама

  АКТУАЛЬНО 
До 76 лет!

Продолжительность 
жизни жителей Алтайско-
го края к 2024 году должна 
вырасти до 76 лет. Такое 
заявление было сделано 
на заседании президиума 
Совета при губернаторе 
по стратегическому раз-
витию и национальным 
проектам. Его провел 2 ав-
густа глава региона Виктор 
Томенко.

Достичь этого предпо-
лагается благодаря семи 
региональным проектам. За 
шесть лет на их реализацию 
направят 17 млрд 630 млн 
рублей, при этом на 2019 год 
дополнительно выделено 4,7 
миллиарда.

Как особо подчеркнул ми-
нистр здравоохранения края 
Дмитрий Попов, основная 
цель нацпроекта «Здраво-
охранение» – увеличение 
продолжительности жизни. 
Каждый проект поможет 
решить эту проблему по 
своему направлению.

Проекты и их цели:
1. «Борьба с онкологи-

ческими заболеваниями» 
– снизится смертность от 
новообразований, раньше 
будут выявлять злокаче-
ственные новообразования.

2. «Развитие детского 
здравоохранения, вклю-
чая создание современной 
инфраструктуры оказания 
медицинской помощи де-

тям» – снизится младенче-
ская смертность.

3. «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями» 
– станет меньше летальных 
исходов от инфарктов и ин-
сультов.

4. «Развитие системы 
оказания первичной меди-
ко-санитарной помощи» – 
медицинские организации, 
оказывающие первичную 
медико-санитарную по-
мощь, будут оптимально 
доступны для всех жителей.

5. «Обеспечение медицин-
ских организаций системы 
здравоохранения квалифи-
цированными кадрами» 
– ликвидация кадрового 
дефицита в медицинских 
организациях.

6. «Создание единого циф-
рового контура в здравоох-
ранении на основе единой 
государственной информа-
ционной системы здраво-
охранения» – появятся и 
заработают защищенные 
сети передачи данных, к 
которым будет подключено 
не менее 80% структурных 
подразделений медицин-
ских организаций.

7. «Развитие экспорта ме-
дицинских услуг» – в четы-
ре раза увеличится объем 
экспорта медицинских ус-
луг (лечение иностранных 
граждан).

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

И не только русский
Алтайский край ежегодно будет получать более 12 

млн рублей на реализацию проекта «Открытое образо-
вание на русском языке и родных языках народов Рос-
сийской Федерации как культурообразующий фактор 
развития народов трансграничного региона Большого 
Алтая».

Средства выделяют в 
рамках федеральной госу-
дарственной программы 
«Развитие образования».

Программа будет рабо-
тать в крае с 2020 по 2022 
год. Планируется, что пере-
подготовку будут ежегодно 
проходить 270 педагогов из 
Алтайского края и 630 – из 
других регионов России, по 
проблемам государствен-
ной языковой политики 
и вопросам преподавания 
родных языков – 700 педа-
гогов.

Предусмотрено три основ-
ных направления: это пре-
подавание русского языка 
как государственного, рус-

ского языка как родного и 
преподавание родных язы-
ков народов РФ. Изюминкой 
проекта станет поддержка 
кумандинского языка и ку-
мандинской культуры.

Появятся дистанцион-
ная образовательная тех-
нология и методики по-
вышения квалификации 
преподавателей русского 
языка и родных языков. 
Также разработают допол-
нительные профессиональ-
ные программы по пробле-
мам языковой политики. 
Будет вестись информаци-
онная и технологическая 
поддержка педагогов.

Екатерина БРАГИНА
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Игорь Свиридов на кобыле Реклама установил рекорд ипподрома.

  СКАЧКИ .
Вот такой Коленкор

  СЕЛЬСКИЙ СПОРТ .
Корреспондент «АП» побывал в Благовещенском районе, 
команда которого недавно в 24-й раз победила на краевой 
сельской олимпиаде, где попытался выяснить секреты 
столь многолетней спортивной гегемонии.Н    

Около месяца назад в Кулунде 
отгремела 41-я олимпиада сельских 
спортсменов Алтая с участием более 
тысячи атлетов из 52 районов края. 
Когда дым сражений рассеялся, то 
на верхнюю ступеньку пьедестала 
в общекомандном зачёте привычно 
поднялись благовещенцы, которые 
почти беспрерывно восседают на 
троне уже четверть века. Конечно, 
спортсмены из других районов хо-
тят взять реванш, но всякий раз 
интригой остаётся лишь то, кто 
займёт второе и третье места.

Первое, что обращает на себя 
внимание в Благовещенке, – чи-
стые и ухоженные улицы, мага-
зины с широким ассортиментом 
продуктов, множество современных 
сооружений. Из местных достопри-
мечательностей – спорткомплекс 
«Победа», Дом культуры, озеро Цен-
тральное, которое с разных сторон 
окружают стадион «Олимпийский» 
и уютный парк. На озере пробурили 
новую скважину, запустили рыбу, 
капитально отремонтировали на-
бережную. Кроме того, в ближай-
шее время планируется обустроить 
пляжную зону, на что руководство 
района направило около шести мил-
лионов рублей. В летний период 
там смогут купаться, загорать на 
лежаках, играть в пляжный волей-
бол... Причём за отдыхающими с 
вышки будет наблюдать дежурный 
спасатель.

Кажется, что спортом в районе 
пропитано буквально всё. На игро-

вых площадках практически не 
смолкает стук мяча, на беговой до-
рожке почти в любое время можно 
встретить бегущих трусцой людей. И 
в том числе благодаря такой привер-
женности к здоровому образу жизни 
район достиг рекордных показателей 
по числу тех, кого раньше называли 
физкультурниками. По официальной 
статистике, число жителей Благове-
щенского района, регулярно занима-
ющихся физкультурой и спортом, 
выросло почти до 50%.

И в этом, конечно, большая заслу-
га главы района Андрея Гинца. Он 
сам в прошлом спортсмен, учитель 
физкультуры, долгое время возглав-
лял районный спорткомитет, созда-
вая мощнейшую спортивную базу, 
которая считается одной из лучших 
в крае среди сельских территорий.

«Андрей Артурович хорошо знает 
и понимает спорт, – говорит замести-
тель министра спорта Алтайского 
края Юрий Самсоненко. – Есте-
ственно, вкладывает в него деньги, 
приглашает тренеров, выделяет для 
них жильё. Поощряет спортсменов, 
которые успешно представляют рай-
он на сельской олимпиаде и других 
соревнованиях краевого и окружного 
уровня. Эта поддержка чувствуется 
и, естественно, передаёт настрой, 
желание работать на результат, на 
победу».В  

Лидирует Благовещенский район 
и по объему вложений в спорт, ко-
торый сопоставим с вливаниями в 

эту отрасль иных довольно крупных 
городов края. Причём на развитие 
спорта охотно выделяют средства и 
местные крестьянские хозяйства, и 
частный бизнес. Флагманом на ниве 
инвестиций, конечно же, является 
ОАО «Кучуксульфат», которое бази-
руется в Степном Озере.

Однако деньги в спорте, как 
известно, решают далеко не всё. 
Пожалуй, главный секрет гегемо-
нии благовещенцев – в отлаженной 
системе воспитания талантливых 
детей в популярных видах спорта. 
Районный спорткомитет ведёт сво-
их ведущих спортсменов вплоть до 
того, как они оканчивают вузы и 
устраиваются на работу. Ежегодно 
назначаются тренеры, ответствен-
ные за тот или иной вид спорта, 
входящий в программу сельской 
олимпиады. Работа по подготовке 
сборных района оплачивается в 
спорткомитете дополнительно.

Каждый год в Благовещенке, 
Степном Озере и других сёлах 

района проводится более 70 со-
ревнований, на которых тренеры 
присматривают одарённых детей. 
Традиционно на «Олимпийском» 
проходит районная олимпиада с 
участием более тысячи человек. 

Масштабно проводится и спарта-
киада школьников, в программу ко-
торой входят состязания по 28 видам 
спорта. Сильнейшие спортсмены 
выезжают на различные турниры, 
причём поездки на официальные 
соревнования финансируются ко-
митетом по физкультуре и спорту. 
По словам Андрея Гинца, в качестве 
поощрения за хорошие результаты 
в ближайшее время для районной 
детско-юношеской спортшколы 

будет приобретен автобус марки 
«Форд» за 2 млн 800 тысяч рублей.

«У представителей наших веду-
щих видов спорта есть привилегии 
при выезде на соревнования, – рас-
сказывает Пётр Ремпель. – Это на-
стольный теннис, самбо, полиатлон, 
баскетбол. Отстающие виды тоже 
стараемся подтягивать, проводить 
по ним больше внутрирайонных 
соревнований. Если уж выезжать 
на край, то нужно показывать ре-
зультат».

К «любимому спорту аристокра-
тов» в районе особое отношение. В 
Благовещенке и Степном Озере – на-
стоящий теннисный бум. Более 200 
детей осваивают тонкости малой 
ракетки под руководством пригла-
шённых тренеров Алексея Ремеза и 
Максима Борисова. В Благовещенке 
занятия проходят в спорткомплексе 
«Победа», где для теннисистов отве-
дён прилично оснащённый зал на 
втором этаже. Есть группа дошко-
лят, которые занимаются дважды 
в неделю.

В следующем году на «Олимпий-
ском» собираются осуществить 
масштабную реконструкцию. На 
футбольном поле планируют уло-
жить искусственный газон, кото-
рый будет обрамлять современная 
легкоатлетическая дорожка. Сейчас 
подготавливается проектно-смет-
ная документация. С этим объектом 
благовещенцы намерены войти в 
проект краевой адресной инвести-
ционной программы на 2020 год.

Руководство района работает не 
только над укреплением материаль-
но-технической базы, но и занимается 
привлечением хороших специали-
стов. Администрация приобрела че-
тыре квартиры для приглашённых 
тренеров. Помимо Ремеза и Борисова 
в Благовещенский район в последние 
годы переехали наставник по футболу 
Александр Соснов и супруги Процкие, 
ранее тренировавшие баскетболистов 
в Поспелихе. С Александром и Марией 
Процкими связывают надежды по 
возрождению былой славы женского 
баскетбола.

На контроле у главы находятся и 
незначительные вроде бы вопросы, 
как, например, экипировка – она 
должна быть лучшей. Ежегодно для 
сборной района изготавливается но-
вая форма, а прежняя остаётся спор-
тсменам в подарок. У старожилов сель-
ских олимпиад уже собрана богатая 
коллекция спортивной экипировки 
практически всех цветов радуги.

Если смотреть общекомандный 
результат, то Благовещенка вне 
конкуренции. Но если проводить 
анализ по разным видам спорта, 
то в каждом есть свои районы-ли-
деры. Как считает Юрий Самсо-
ненко, достойную конкуренцию 
благовещенцам могут составить 
Поспелихинский, Павловский, 
Смоленский районы.

«Наверное, им немного надо до-
бавить. Более тщательно отнестись 
к комплектованию команд, – отме-
чает Юрий Самсоненко. – Но пока 
лидер – Благовещенка, которая 
доказывает это из года в год. При-
чём она стала подтягиваться и на 
зимних олимпиадах, а в прошлом 
году благовещенцы даже попали 
на пьедестал, заняв второе место 
в общем зачёте».

Евгений ЛИМАНСКИЙ

«Д   ,
   ,   
 ».

В минувшие выходные на барнаульском ипподро-
ме можно было наблюдать острейшую борьбу 
лучших наездников Сибири. Там разыграли Кубок 
губернатора Алтайского края по конному спорту.

В главных соревнованиях 
сезона – третьем этапе Большо-
го Сибирского круга и Всерос-
сийском фестивале орловского 
рысака – участвовали более 
сотни самых резвых лощадей 
округа. В течение двух дней на 
разных дистанциях было разы-
грано 18 призов для лошадей 
разных пород и возрастов. Об-
щий призовой фонд составил 
2 млн рублей.

За баталиями на дорожке 
наблюдал глава региона Вик-
тор Томенко, а также его заме-
стители Александр Лукьянов 
и Андрей Губин. Простые бар-
наульцы также сочли своим 
долгом провести выходные на 

ипподроме. На трибунах сво-
бодного места было не сыскать.

Самой интригующей стала 
борьба за главный приз – Ку-
бок губернатора Алтайского 
края. Знатоки конного спорта, 
рассматривая программки, 
конечно, спорили о том, какие 
рысаки орловской породы из 
представленных резвее. Многие 
делали ставку на красноярского 
жеребца Перископа, который 
выиграл первый этап Большого 
Сибирского круга с рекордом, 
выбежав на дистанции 1600 
метров за 1 минуту 59 секунд. 
К слову, немногие орловцы в 
стране способны преодолеть 
двухминутный рубеж.

Однако в Барнауле у резвей-
шей лошади забега и главного 
претендента на Кубок губер-
натора что-то не задалось. 
Перископ дважды (участни-
кам предстояло проехать два 
гита и преодолеть на каждом 
этапе 1600 метров) допустил 
на середине дистанции одну 
и ту же ошибку – перешёл на 
галоп, выбыв из числа соис-
кателей на награды. Победи-
телем стал старый, но всё ещё 
сильнейший боец Корифей, 
принадлежащий хакасскому 
конезаводчику Ивану Мин-
дибекову. Под управлением 
мастера-наездника Дениса 
Присекаря Корифей показал 
лучшее время, отмерив дис-
танцию в первом гите за 2.00,5 
секунды.

После каждого заезда по 
беговой дорожке проходили 
поливальная машина и колёс-

ные тракторы с волокушами, 
которые прибивали пыль. 
Надо сказать, что тридцати-
градусная жара никак не по-
мешала участникам показать 
быстрые секунды. Скорее на-
оборот, потому что рекорды в 
конном спорте, как показывает 
практика, чаще устанавлива-
ются именно в жаркую погоду.

Что и подтвердил розыгрыш 
второго Кубка губернатора для 
лошадей призовых пород на 
дистанции 2400 метров. 
Победа в нём досталась аба-
канскому жеребцу с забавным 
именем Зетс Май Бой, также 

принадлежащему Ивану Мин-
дибекову. Этот гнедой краса-
вец показал результат 2.57,9 
секунды, что стало новым ре-
кордом России среди рысаков, 
рождённых за границей.

– Это очень значима я 
победа для лошади, – отмети-
ла мастер-наездник Татьяна 
Хренова, держа в руках боль-

шой чемпионский кубок. – В 
прошлом году с ним случилась 
неприятная история. Его от-
правляли в Москву как очень 
перспективного и подающего 
большие надежды. Однако он 
очень суетный, нервный же-

ребец и что-то в столице ему 
не понравилось. Может, новая 
дорожка или обстановка. Его 
вернули обратно и сегодня он 
доказал, что рано его списы-
вать со счетов. Соперники были 
очень сильные. Но получилось 
ровно разложить силы по дис-
танции, чтобы конь не сгорел, 
не перекипел. Дорожка здесь 
очень хорошая, если погода 
позволяет, то секунды обычно 
летят, так что всё замечательно.

Кроме рысаков в состяза-
ниях участвовали и верховые, 
они боролись за приз Прави-
тельства Алтайского края. В 
скачке среди лошадей чисто-
кровных верховых пород на 
дистанции 2000 метров луч-
шим стал ещё один питомец 
Ивана Миндибекова – англий-
ский гнедой жеребец Кэнди 
Шайн под седлом жокея Сергея 
Ольховского.

Из четырёх основных при-
зов (каждый по 250 или 200 
тысяч рублей) лишь один не 
попал в руки к хакасским 
конникам. Он остался дома, 
причём был завоёван ещё и 
с рекордом Барнаульского 
ипподрома. Обладателем 
приза Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 
для лошадей призовых пород, 
рождённых в России, стала 
Реклама (принадлежит На-
дежде Шитц из Смоленского 
района). Под управлением Иго-
ря Свиридова гнедая кобыла 
финишировала на дистанции 
2400 метров с временем 3.02,9 
секунды. «Вдвойне приятно, 
что это лошадь, рождённая в 
Алтайском крае», – не скры-
вала эмоций комментатор 
соревнований Елена Вебер.

Днём ранее на ипподроме 
состоялся юбилейный, 10-й 
Всероссийский фестиваль ор-
ловского рысака «Сибирь-2019», 
на котором было разыграно 
множество призов, названных 
в честь наших известных зем-
ляков. К примеру, приз «Имени 
Василия Шукшина» для рысаков 
орловской породы на дистанции 
3200 метров завоевал Коленкор 
из Новосибирской области.

– Это мой любимый актер, 
поэтому я не мог проиграть, – 
отметил мастер-наездник Алек-
сандр Садов, который управлял 
Коленкором. – Лошадь сразу со 
старта пошла хорошо, бежала 
дистанцию легко, лидируя 
от начала и до конца. Так в 
принципе и планировалось. 
Получилось захватить бровку, 
причём соперники позволили 
это сделать. Потому что у Ко-
ленкора очень резвый приём. 
Конечно, лидерство удерживать 
всегда тяжелее, в тени ездить 
проще. Но Коленкору дали 
подышать, темп был для него 
вполне комфортным. Поэтому 
на финише его удержать уже 
было невозможно.

Следующие этапы Большо-
го Сибирского круга состоятся 
в Новосибирске и на иппод-
роме «Алтай» неподалеку от 
Белокурихи. Финальный этап 
пройдёт в сентябре в Абакане.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Штатные чемпионы
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Сегодня – старт
Барнаульское «Динамо» 

6 августа проведёт первую 
игру в ОЛИМП-первенстве 
России среди команд Про-
фессиональной футбольной 
лиги в зоне «Восток».

Стартовый матч в ПФЛ бар-
наульцы сыграют в Омске 
против местного «Иртыша». 
Примечательно, что 9 августа 
динамовцы вновь сразятся с 
«речниками», но уже в рамках 
1/64 финала Кубка России, при-
чём встреча также состоится в 
омском манеже «Красная звез-
да». Победитель выйдет в 1/32 
финала, где сыграет 3 сентября 
против «Томи», выступающей 
в ФНЛ. Напомним, в прошлом 
году алтайские футболисты в 
серии пенальти обыграли то-
мичей на этой же стадии.

Первый блин
Хоккеисты «Динамо-Ал-

тай» сыграли в Барнауле то-
варищеские матчи против 
«Сибирских Снайперов» из 
Новосибирска.

Первые предсезонные игры 
состоялись 2 – 3 августа в «Каран-
дин-Арене», причём обе встречи 
проходили при заполненных три-
бунах. «Сибирские Снайперы» 
выступают в восточной конфе-
ренции Молодёжной хоккейной 
лиги, однако на барнаульском 
льду они показали довольно 
зрелый хоккей. В первом матче 
«Снайперы» одержали победу в 
овертайме – 2:1. На следующий 
день несыгранность состава ди-
намовцев вновь дала о себе знать 
и во втором периоде они пропу-
стили четыре безответные шай-
бы. Под занавес встречи хозяева 
усилиями Глухова, Шубовича и 
Стребкова сократили отставание, 
однако так и не сумели переве-
сти игру в овертайм. Матч завер-
шился поражением «Динамо» со 
счётом 3:4.

Вышли 
из отпуска

1 августа барнаульская во-
лейбольная команда «Универ-
ситет» начала подготовку к 
новому сезону.

«Университет» одним из по-
следних среди ведущих спор-
тивных клубов Алтайского 
края вышел из отпуска. Первое 
занятие после летнего отдыха 
прошло 1 августа на футболь-
ном поле спортшколы Алексея 
Смертина, где волейболисты 
поиграли в мини-футбол. С 5 
августа «студенты» будут зани-
маться общефизической подго-
товкой на стадионе «Лабиринт», 
а с 19 августа команда перейдёт 
в спорткомплекс «Победа», где 
начнёт работать с мячами.

В межсезонье состав команды 
обновился почти на 70 процен-
тов. Среди новичков – диаго-
нальный Сергей Митрясов, вы-
ступавший в прошлом сезоне за 
одинцовскую «Искру», и связую-
щий Александр Чернышов, при-
ехавший в Барнаул из Нижнего 
Новгорода. Кроме того, к работе 
с командой привлекли большую 
группу местной молодёжи.

Чемпионат России среди 
мужских команд высшей 
лиги «А» стартует 23 октября. 
В новом сезоне команды бу-
дут играть по туровой систе-
ме, которая используется в 
Молодежной волейбольной 
лиге. Восемнадцать коллек-
тивов разыграют медали по 
системе каждый с каждым в 
два круга по туровой системе 
(9 туров, 34 игры).

Георгий МАНГАСАРЯН

  ПАНОРАМА .

На дорожке – лучшие рысаки Сибири.

В Благовещенке и Степном Озере настоящий теннисный бум.


